
有旅遊業界代表和立法會議員均指出，現時到日
本旅遊，除了必須完成接種三劑新冠疫苗，同時要求
入境旅客下載具有追蹤功能的App，而特區政府若要
進一步放寬入境隔離要求，可仿效有關做法，推出具
有追蹤功能應用程式，要求入境旅客必須下載。昨天
孫東在facebook以 「就 『安心出行』 的一封公開信」
發文，認為通過強化 「安心出行」 功能，加強監察新
入境的黃碼人士所到訪的處所，以及對這些人士是否
按時做核酸檢測進行規管，已可實現對黃碼人士的有
效行蹤管理，且技術上可行又不影響一般市民使用，
容易令大眾接受。目前資科辦正加緊研發此功能，力
求短期內推出，為下一步可能的放寬入境限制提供技
術保障。

加入追蹤功能 需仔細研究
此外，對於在 「安心出行」 加入追蹤功能的建

議，孫東認為需要仔細研究、慎重實行。他指一直以
來， 「安心出行」 的設計考慮是既要達到所制定的特
定目標，又要最大限度地滿足市民對私隱的關注。當

年首次推出「安心出行」時，除了有防疫功能外，也特
意強調無追蹤功能，目的就是讓很多市民安心使用。

孫東又稱， 「安心出行」 流動應用程式主要是根
據相關部門提供的名單進行比對，然後系統自動向有
關人士發出 「紅黃碼」 。當初設計於 「安心出行」 流
動應用程式加入 「紅黃碼」 功能時，目的是要確保系
統能夠忠實地執行指令者下達的指示。至於向哪些人
士發出 「紅碼」 或 「黃碼」 以及什麼時候轉碼等，主
要是遵照指令者所提供的數據庫資料，並非依靠自身
的判斷。坊間就個別事件而對 「紅黃碼」 的有些批
評，孫認為有失公允。

已錄逾60萬次轉碼操作
「安心出行」 「紅黃碼」 推出一個月以來，大體

運作暢順，至今已錄得超過5億次比對和超過60萬次
轉碼操作。孫東希望廣大市民愛護、支持 「安心出
行」 ，共同為科學防疫、精準抗疫做貢獻。他也希望
「安心出行」 能夠為香港早日通關、盡快恢復正常的

經濟生活創造條件。
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安心研加強監察黃碼人行蹤
孫東：為下一步放寬入境限制鋪路
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首宗紅碼人違規定罪 罰款8000
【大公報訊】一名18歲男子在其疫苗通行

證顯示為紅碼期間外出，並嘗試進入食肆，昨日
於九龍城裁判法院被判罰款8000元，是疫苗通
行證加入紅碼功能以來，首宗因違反相關規定被
法庭定罪的案件。

搭公共運輸工具及圖闖食肆
涉案男子於8月30日獲通知確診，他於9月3

日離開住所，乘搭公共運輸工具，和試圖進入疫
苗通行證下的餐飲處所，被控違反《預防及控制
疾病規例》。

衞生署表示，今次判刑帶出非常清晰的信
息，指出確診新冠肺炎期間擅自離開指定隔離地

點，並使公眾蒙受感染危險的行為，屬刑事罪
行，政府絕不容忍，再次提醒公眾遵守規例。

根據《預防及控制疾病規例》，自知感染
指明傳染病者不得藉着身處公共運輸工具、街
道、公眾地方、娛樂場所、聚會地方、會
社或酒店，或藉着在該處的行徑使他人蒙
受感染的危險，否則會構成刑事罪行，最
高可被罰款一萬元和監禁六個月。

持紅碼進入相關規例下的餐飲處所或
其他指明處所也屬犯罪，最高罰款一萬
元。衞生署表示，會與相關部門一同嚴肅
跟進違規個案，按調查結果和證據
考慮檢控。

確診反彈至8999宗 4歲病童染疫不治
【大公報訊】記者王亞毛報道：新

冠肺炎確診個案連續三日上升，昨日升
至近9000宗，衞生防護中心傳染病處
主任張竹君（見圖）表示，或與中秋假
期結束有關，需再觀察幾日數字是否有
浮動。她並稱，第五波疫情整體死亡率
達0.6%，5月以來死亡個案中，七成是
80歲或以上人士。醫務衞生局局長盧寵茂表示，
只有醫療復常，香港才能走出疫情，真正復常。

昨日新增8999宗確診，包括8868宗本地個
案。醫院管理局總行政經理何婉霞表示，昨日離
世的4歲男童本身患有肌肉張力的問題，需用胃喉
餵食，並需人長期照顧，他於四、五月已接種兩
針科興疫苗，本周二（13日）確診，15日因氣促
被送往天水圍醫院急症室，同日轉送屯門醫院隔
離，昨日早上突然情況轉差，經搶救後離世，將
計入今日公布的死亡宗數。該個案已交由死因裁
判官跟進。

昨日新增16名確診患者死亡，年齡介乎50至
102歲，包括一宗法醫呈報的85歲老翁，有高血
壓、糖尿病等長期病患，本月6日出現喉嚨乾、咳

嗽等症狀，10日於社區檢測中心的核
酸檢測結果為陽性，同日在家離世，
法醫證實為與新冠病毒有關。

打齊三針死亡率降至0.04%
張竹君稱，第五波疫情整體死亡

率達0.6%，打齊三針的死亡率降至
0.04%；5月以來，逾460宗死亡個案中，322宗
即大約七成是80歲以上患者，現時仍有逾11.6萬
名即大約29%的80歲以上長者未打針，6個月至4
歲幼童亦有約9.85萬即大約49%人未打針。張竹
君呼籲 「一老一幼」 高危人群盡快完成接種三劑
疫苗。

盧寵茂昨日出席一個活動時表示，期望私家
醫院、私家醫生與護理人員積極參與抗疫，共同
攜手控制疫情。他強調，只有醫療復常，香港才
能走出疫情，真正復常。

另外，勞工及福利局局長孫玉菡稱，院舍院
友的三針接種率已於本月15日超越七成，提早達
到政府原定在九月底前完成的目標。他呼籲其他
院友盡快接種，加強保護。

▲《大公報》日前報道，旅遊業界倡議
入境旅客下載手機定位應用程式追蹤旅
客並放寬檢疫，引來極大回響。

滿12歲打兩針 抵港可獲臨時疫苗證
【大公報訊】記者伍軒沛報道：政府昨晚宣

布，由今日起，劃一 「臨時疫苗通行證」 要求，
所有由內地、澳門、台灣及海外地區來港的12歲
或以上人士，須至少接種兩劑新冠疫苗，或康復
者已接種一針，才可獲發 「臨時疫苗通行證」 。
至於11歲以下或持有醫生證明書的人士，未打齊
針也可獲發 「臨時疫苗通行證」 。

持醫生證明書可豁免
政府表示，考慮到境外地區已廣泛接種新冠

疫苗，加上本港 「疫苗通行證」 要求將進一步加
強，包括由本月底起適用年齡降至5歲，11月底起
要求12歲或以上人士均須打齊三針，所以修訂
對所有來港人士適用的「臨時疫苗通行證」要求。

「臨時疫苗通行證」 適用於所有抵港人士，
包括香港居民及非香港居民，以及從內地、澳
門、台灣及海外地區抵港人士。新措施下，12歲
或以上人士須已打兩針才獲發「臨時疫苗通行證」。

曾確診的康復者需已打一針。若因健康理
由、並持有相關醫生證明書，或已打一針並持有

不適合打第二針的醫生證明書的人士，亦符合
「臨時疫苗通行證」 要求。至於11歲以下的小
童，因應境外地區為兒童打針的安排或比成人較
遲開始，故現現階段他們未打針也可獲發 「臨時
疫苗通行證」 。

籲盡早按要求打針
政府表示，今年5月為來港人士推出的 「臨時

疫苗通行證」 安排，考慮到抵港人士或未能在相
關地區接種本地 「疫苗通行證」 要求的劑量疫
苗，所以讓有意在香港停留較長時間的抵港人
士，有足夠時間打針。該措施旨在提供過渡期，
政府呼籲合資格的抵港人士，如有意在香港停留
較長時間，便應在抵港後盡早按 「疫苗通行證」
要求打針。

政府表示，現時在國家聯防聯控框架之下，
接種疫苗並非跨省／市／區出行的一般要求，亦
沒要求從香港入境內地的人士必須打針，因此政
府未有計劃要求內地來港人士必須打針，以免窒
礙兩地人員正常往來。

政府這個頭 帶得好！

龍眠山

疫情持續，市道艱難，接連
有飲食業老字號和連鎖店關門執
笠，七個飲食業商會致函行政長
官李家超，懇求體恤業界的慘
況，果斷落實新一輪保就業計
劃，保住19萬業內人士的飯碗，讓
業界捱過難關。

特區政府已推動兩輪保就業
措施，使用了數千億元的公帑。
會否再推，相信特區政府會作綜
合考量。其實，幫助中小企有很
多方法，特區政府昨日宣布延長
寬減政府物業或政府土地短期租
約和豁免書的租金或費用，可惠
及二萬四千個租戶。有關措施於
今年四月一日開始落實，十月一
日屆滿。政府將之延長三個月，
至今年十二月三十一日。政府還
承諾，會在此期間檢視有關寬減
措施和研究進一步的後續措施，
適時作出公布，意味着不排除根
據實際情況再作延期。

租 金 是 企 業 營 運 的 最 大 成
本，疫情之下企業收入減少，租
金壓力更加沉重，不少企業其實

是被租金壓垮。延長政府物業租
金寬減期，堪稱對症下藥，可以
緩解有關企業經營壓力。

政府帶頭寬減物業租金，這
個頭帶得好，對社會發出積極信
息，希望能帶動大業主減租、緩
租。政府早前推出三個月的暫緩
交租金措施，不過七月到期後，
大業主開始催租，單是飲食業就
收到8000宗催租。有些業主獅子開
大口，要收取高達20%至30%的年
利息。這不是催租，簡直是催
命，正如飲食業界警告，如果月
底前無法達成新的租務安排，或
有2000家食肆結業。全港有多少中
小企被催租壓得喘不過氣來，只
有天曉得！

我們知道的是，如果大量中
小企撐不過這漫長的疫情寒冬，
香港就很難見到經濟振興的春
天，大業主也會蒙受損失。與其
竭澤而漁，不如採取放水養魚策
略，中小企保住了，經濟才能良
性循環，生意才能長
做長有。

發掘愛國故事 做好愛國主義教育
第九批88位在韓中國人民志願軍烈

士遺骸昨日從韓國空運回國，國家舉行
隆重的迎回儀式。兩位香港培僑中學的
學生代表培僑，迎接英雄回家。他們在
接受大公報記者採訪時表示： 「這是最
好的愛國教育，一定要繼承先烈精神，
以報國為己任」 。其實在香港，在我們
身邊，不乏港人愛國的英雄事跡，需要
盡快發掘整理存檔，因為這是最實在、
最生動的國情教育素材。

七十多年前，數十萬中國人民志願
軍為保家衛國，雄赳赳、氣昂昂，跨過
鴨綠江。香港培僑中學有六十多名學生
回國報效國家，其中二十多人參軍奔赴
前線，最年輕的只有十五歲。他們抱着
必死的信念，奮戰在不同的崗位，有的
充當汽車兵，有的成為政治教員，有的
工作在志願軍總司令彭德懷身邊。

歲月流轉，大部分老兵已經故去，
活到今天的也是耄耋之年。由於他們不
願出名，加上港英時期政治打壓，培僑
學生參加抗美援朝這一段英雄壯舉幾乎
湮沒無聞。直至兩年前，大公報訪問培
僑老兵，撥開了歷史煙塵，引起各方重
視。國家從沒有忘記為國犧牲的英雄，

因此有了今次培僑學生應邀參加迎回志
願軍遺骸的一幕。

培僑生參加迎回儀式，這是培僑的
光榮，也是香港的光榮。培僑中學對此
高度重視，希望進一步發掘整理有關資
料，用來教育下一代的培僑生，令愛國
精神代代相傳。教育局非常重視有關報
道，希望將之整理為國情教育的素材。
培僑老兵則殷切期盼今日的香港青年能
繼承先輩的愛國傳統，投身祖國建設事
業中，以自己之所長，貢獻國家之所
需，在此過程中實現自身價值。

培僑學生回國參戰是港人貢獻國家
的冰山一角。在中華民族偉大復興進程
中，香港同胞從未缺席。香港同胞始終
和祖國風雨同舟，血脈相連。一九四一
年日軍侵佔香港，港英政府屈辱投降，
但共產黨領導的東江縱隊繼續活躍在港
九各地，寫下許多可歌可泣的感人故
事。

同樣鮮為人知的是，香港曾有一所
達德學院，成立於一九四六年，愛國人
士蔡廷鍇借出其在屯門的新墅 「芳園」
作為校舍。當時由於政局動盪，中共將
一批知識分子由戰亂之地轉移至較為和

平的香港安頓。這批逃難的人都是俊彥
精英，包括教授、作家、記者和理論家
們。到了一九四九年，港英政府眼見新
中國即將成立，由包容變為鎮壓，下令
關閉達德學院。如今，這裏已是一所中
學，師生們日日從那些飽經歷史滄桑的
紅磚建築旁經過，但未必了解這棟被稱
為 「紅樓」 的建築物，曾經是中共培養
人才的重地，留下許多愛國故事。

多年前特區政府開辦國情教育課
時，一些學校抱怨沒有好的教材，也沒
有實物，希望教育局提供。其實，香港
不是缺少這方面素材，而是擦肩而過而
不覺，時代久遠而湮沒。亦因此，教育
局和有關部門要立即行動起來，趁一些
當事人還在，做好口述歷史及資料收集
工作。一些有歷史價值的建築物，應該
盡快修繕及保育。

郁達夫在紀念魯迅時說過， 「一個
沒有英雄的民族是不幸的，一個有英雄
卻不知敬重愛惜的民族是無可救藥
的。」 香港的愛國英雄層出不窮，他們
值得我們敬重愛惜。要講好中國故事，
首先就是講好愛國故事，講好發生在我
們身邊的平凡人的愛國故事。


